

ARAGÓN

Memoria de padrinos 2022



**ALDEAS
INFANTILES SOS**



Querido padrino,

Un año más nos ponemos en contacto contigo desde Aldeas Infantiles SOS de Aragón para contarte los acontecimientos más importantes que han ocurrido en el año 2022. Destacamos que, una vez superada la peor parte de la pandemia, retomamos nuestra actividad habitual sin restricciones.

La guerra de Ucrania, que ha marcado la actualidad internacional, también ha influido en nuestro trabajo, habiendo acogido en la Aldea de Zaragoza a dos familias de refugiados, una de ellas formada por siete hermanos tutelados por el Gobierno de Aragón.

Asimismo, continuamos apoyando a niños y niñas acogidos por sus abuelos y tíos a través de nuestro Programa de Apoyo al Acogimiento en Familia Extensa.

A través del Programa de Jóvenes acompañamos a chicos y chicas que han participado en nuestros programas, tanto de protección como de prevención, impulsando su integración laboral.

En el Espacio Malvaseda de la Aldea seguimos ayudando a niños y niñas con trastornos del espectro autista. Cabe destacar que en 2022 el espacio fue reconocido por el Gobierno de Aragón como Centro Sanitario.

En el Centro de Educación Infantil hemos iniciado, junto a la Fundación Gasol, el Programa Presafalín, sobre hábitos saludables en la primera infancia, en el que han participado tanto niñas y niños, como sus padres y madres.

Nuestros tres Centros de Día se abrieron a trabajar con dos colegios de la ciudad de Zaragoza mediante Aulas de Convivencia, además de desarrollar programas de deporte en otros cinco centros educativos en los que ya veníamos trabajando en años anteriores.

Y seguimos contando con la valiosa colaboración de un grupo de voluntarios que ofrecen refuerzo escolar a los niños y niñas de la Aldea y la Residencia y participan en las actividades de los Centros de Día y el Espacio Malvaseda.

Por último, agradeceremos vuestro imprescindible apoyo, que permite que cada día podamos ayudar a más niñas, niños y familias en Aragón.

Carmelo Monteagudo Ibáñez

Director Territorial de Aldeas Infantiles SOS en Aragón

ARAGÓN

En 2022
atendimos a
1.443 niños, niñas
y jóvenes y
a 272 familias



Programas de Protección

Proporcionamos cuidados alternativos en entornos familiares protectores a niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus padres. Lo hacemos a través de convenios con el Gobierno de Aragón.

**Acogimos a
100 niños y niñas
y apoyamos a
44 familias**



Programas de Jóvenes

Acompañamos a los jóvenes en su proceso de desarrollo, capacitándolos para que puedan conseguir su plena integración social y laboral hasta alcanzar su completa autonomía y emancipación.

**Acompañamos a
210 jóvenes**



Programas de Prevención

Apoyamos a niños, niñas y adolescentes en situación vulnerable y a sus familias para mejorar sus condiciones de vida y prevenir la separación de padres e hijos.

**Ayudamos a
1.133 niños,
niñas y jóvenes
y a 228 familias**



Programas Transversales

Desarrollamos líneas de trabajo que están presentes en todos nuestros programas con el objetivo de aportar algo más a la sociedad y contribuir a crear un mundo mejor para la infancia.

15 voluntarios
nos ayudaron en el
desarrollo de nuestros
programas

Cuidado integral en hogares protectores



Aldea Infantil SOS



Residencia de Jóvenes



Piso de Adolescentes Migrantes

En la Aldea Infantil SOS y la Residencia de Jóvenes de Villamayor de Gállego, y en el Piso de Adolescentes Migrantes de Zaragoza, acogemos a los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus familias y les proporcionamos entornos cálidos y seguros con figuras de referencia estables que favorecen su desarrollo integral.

Aseguramos su **bienestar** mediante:



Grupos reducidos



Junto a sus hermanos



Atención personalizada



Vínculos afectivos fuertes



Apoyo incondicional



Sentido de pertenencia

Su educación, formal y no formal, nuestra prioridad

Fomentamos el interés por la formación académica y personal de los niños, niñas y adolescentes. Para ello:

- Acuden a Educación Infantil, Primaria, Secundaria, Superior y Formación Profesional Básica o de Grado Medio.
- Trabajamos mano a mano con los centros educativos a los que asisten.
- Facilitamos refuerzo escolar cuando es necesario.
- Acuden a actividades extraescolares, siendo el fútbol, el paddle y el baloncesto las más demandadas.

Además, participaron en:

- El Programa de Aldeas *Musicalízate*.
- Dos talleres sobre la salud afectivo sexual en la Zona de Salud Joven Amparo Poch.
- El Programa *Infancia Segura* para prevenir la violencia entre iguales.
- Formación sobre participación infantil y juvenil.

Por último, recibieron educación ambiental y estuvieron en contacto con animales en nuestro Espacio Malvaseda, un huerto-granja ubicado en la Aldea.



Cuidamos de su salud, dedicando especial atención a su salud mental. Además de los controles de atención primaria y especializada, y de los seguimientos terapéuticos individualizados, los niños y niñas que lo necesitaron accedieron a servicios psicológicos de la Subdirección de Menores y de la Asociación de Trastornos Depresivos de Aragón.

No olvidamos el ocio y las vacaciones

Además de favorecer su disfrute, las actividades lúdicas constituyen espacios de socialización, integración y participación.

- Disfrutaron de la nieve, el senderismo (camino de Santiago) y la playa (Roda de Bará).
- Participaron en el campamento internacional de Aldeas en Caldonazzo (Italia), y en los de ANAYET y los Scouts de Villamayor en el Pirineo Aragonés.
- Visitaron el Parque de Atracciones de Madrid.



En el **Piso de Adolescentes Migrantes** acogimos a cinco chicos de 17 años que llegaron a nuestra comunidad autónoma solos, proporcionándoles alojamiento y asistencia personal que incluyó: apoyo formativo-laboral, ayuda personal y la tramitación de sus permisos de residencia y trabajo.

En la actualidad, tres de los cinco jóvenes se encuentran trabajando, y los dos restantes estudian un Grado Medio y una Formación Profesional respectivamente.



En 2022 dimos respuesta a los retos que la realidad global y local nos demandó, acogiendo en algunos de nuestros hogares a **refugiados y familias en situación de vulnerabilidad**:

- Siete hermanos ucranianos derivados por la subdirección de menores del Gobierno de Aragón.
- Una familia refugiada ucraniana de ocho personas con cinco hijos menores de edad a través del Programa de Emergencias Internacional, mediante una colaboración con Cruz Roja.
- Dos madres jóvenes con sus bebés de dos años.
- Dos familias con niños y niñas a su cargo mediante un Programa de Apoyo Familiar de los Servicios Sociales de la Comarca Central.

Apoyo al acogimiento en familia

El objetivo de este programa consiste en mejorar el bienestar de los niños, niñas y adolescentes acogidos por miembros de su propia familia, y garantizar el éxito de la acogida en un entorno protector y seguro.

Lo hacemos mediante formación, orientación, asesoramiento y apoyo especializado.

Programa de Acogimiento en Familia Extensa



Los acogedores forman parte de la familia biológica de los niños y niñas (tíos y abuelos fundamentalmente).

Apoyamos a las familias acogedoras y biológicas en las pautas de crianza desde el desarrollo de sus competencias y habilidades parentales, promoviendo factores de protección.

Acompañamos a los niños, niñas y adolescentes en la construcción de una identidad positiva, asegurando que los vínculos que generan sean sanos y den sentido a su realidad.

Todos ellos valoraron su participación en el programa como algo muy positivo, resaltando el trabajo desarrollado por parte de los educadores. Una evaluación favorable que comparte el Instituto Aragonés de Servicios Sociales con el que trabajamos.



Nuestro impacto en el territorio en 2022:

- Aumentamos la intervención con familias en zonas rurales, constituyendo el 40 % del total.
- Realizamos varias actividades de “respiro” para las familias.
- Promovimos las relaciones de los niños, niñas y adolescentes con sus iguales, organizando actividades de ocio y tiempo libre y campamentos, entre ellas una semana en la casa de vacaciones de Aldeas en Roda de Bará (Tarragona).
- Llevamos a cabo una jornada de convivencia entre familias acogedoras, que incluyó un taller medioambiental y el acercamiento y cuidado de animales de granja.

Continuamos colaborando con otros programas implantados en el territorio, como los Centros de Día de Delicias y Actur, la orientadora laboral del Programa de jóvenes, el Programa de Apoyo a Familias con Niños con Problemas de Conducta y el Espacio Malvaseda.



“CON LA ORIENTACIÓN DE LOS EDUCADORES HE DESCUBIERTO UNA FORMACIÓN LABORAL QUE ME GUSTA”

Llegué a la Aldea con 15 años junto a mi hermano pequeño. De los primeros meses recuerdo las tardes jugando en la Aldea y el primer verano que fuimos a la playa. Hasta ese momento, nunca había salido de Zaragoza.

Actualmente, estudio el primer curso del Grado Medio de Carpintería y Mueble. En realidad, me ha costado bastante decidirme por qué estudios cursar, ya que estaba indeciso y no tenía claro qué era lo que me gustaba hacer. Pero con la orientación y el apoyo de los educadores, he descubierto una formación laboral que me gusta y que considero que se me da bien.

Además, en los veranos, ayudo en el Espacio Malvaseda con el mantenimiento y limpieza de los espacios para los caballos y de las zonas verdes.

Y desde 2021 participo con un grupo de jóvenes de Aldeas de distintos puntos de España en el proyecto *La Voz de la Infancia*, donde trabajamos para prevenir la violencia entre iguales.

Mi deseo es continuar ligado a Aldeas, y una vez finalizada mi etapa en la Residencia de Jóvenes, continuar en el Programa de Jóvenes, para poder seguir formándome y recibiendo el apoyo necesario en un entorno seguro.

Manu, 17 años. Residencia de Jóvenes.

Integración social y laboral de los jóvenes

Acompañamos a los jóvenes antes y después de la mayoría de edad, y les ayudamos a adquirir las herramientas necesarias que les permitan afrontar con éxito en un futuro su proyecto de vida fuera de Aldeas.



**Proyecto de
Autonomía**



**Servicio
de Empleo**



**Proyecto de
Emancipación**



“DOY LAS GRACIAS A ALDEAS POR LAS OPORTUNIDADES QUE ME HAN BRINDADO”

Entré en la Aldea de Villamayor de Gállego en 2013, con 14 años. En 2016 pasé a la Residencia de Jóvenes y dos años después, a los 18, me trasladé a uno de los pisos del Programa de Autonomía en el que sigo ahora mismo.

Hace unos meses terminé mis estudios de Grado Superior de Administración y Finanzas, que he complementado perfeccionando mi inglés en una academia.

Dentro de poco empezaré a trabajar. Me han contratado como administrativa en una empresa con un contrato indefinido.

Termino dando las gracias a Aldeas por todas las oportunidades y el apoyo que me han brindado a mí y a otras personas en mi misma situación.

Erica, 23 años. Programa de Jóvenes.

La finalidad de nuestro trabajo es preparar a los jóvenes para que consigan ser autónomos e independientes. Es un camino complejo hacia la emancipación, en el que cobran importancia la formación y el empleo.

En el **Proyecto de Tránsito a la Vida Adulta** realizamos una intervención tanto individual como grupal con los mayores de 16 años que viven en la Residencia de Jóvenes, para reflexionar con ellos sobre lo que implicará su mayoría de edad.

A través del **Proyecto de Autonomía** proporcionamos apoyo educativo, sociolaboral, habitacional y económico a chicos y chicas que ya han cumplido los 18 años y se encuentran inmersos en procesos de formación (Grados Medios, Superiores y Universidad). En ocasiones compaginan sus estudios con pequeños trabajos vacacionales o de fin de semana.

Gracias al **Proyecto de Emancipados** seguimos ofreciendo seguimiento y apoyos puntuales, en caso de necesidad, a todas las personas que han estado en un programa de Aldeas.

A través del **Servicio de Empleo** mejoramos su empleabilidad y **favorecemos su incorporación al mercado laboral**. Este servicio es transversal para todos los programas del territorio.

Además, ofrecemos **Becas de Segunda Oportunidad** para retomar los estudios. En 2022 una joven accedió a una de estas becas para estudiar un Ciclo Superior de Radiodiagnóstico.

Y continúa la labor del **Consejo de Jóvenes**, un órgano de canalización de la participación juvenil en la gestión del programa.



Fortalecimiento familiar y mejora de la calidad de vida



3 Centros de Día

En los Centros de Día de las calles Ávila, Margarita Xirgu y Pedro Laín Entralgo realizamos una labor preventiva para mejorar las condiciones de vida de los niños y niñas que atendemos y de sus familias y para evitar un empeoramiento de las situaciones de riesgo.

Lo hacemos mediante actividades, talleres, formaciones y otras acciones de carácter individual y grupal.

En 2022 dejamos atrás la pandemia, pero no sus consecuencias, que siguen afectando a las familias, por lo que adquirimos el compromiso de acompañar a muchas más, **consiguiendo incrementar el alcance y el impacto de nuestro programa.**

Llevamos a cabo **proyectos con cinco centros escolares** de Educación Primaria y Especial, para la mejora de la competencia social, el autocuidado y los hábitos de vida saludables mediante la práctica deportiva.

Y, a través de la coordinación y la interrelación de todos y cada uno de los servicios que prestamos, seguimos mejorando y tejiendo la red necesaria para poder acoger la complejidad de las situaciones que viven muchos niños, niñas y sus familias en el día a día.



Asesoramiento familiar en problemas de conducta



Programa de Familias

Enmarcado en el Programa de Familias, nuestro Programa de Asesoramiento Familiar en Problemas de Conducta nos permite llevar a cabo una intervención psicoeducativa y terapéutica centrada en el desarrollo de las competencias parentales y la crianza terapéutica.

Trabajamos con niños y niñas de hasta 14 años y sus familias.

Los niños y niñas:

- Presentan dificultades para aprender y comportarse adecuadamente en los contextos familiar, escolar y/o social.
- Tienen una capacidad limitada para tolerar, modular y/o expresar sus emociones, especialmente bajo condiciones de estrés.

Las familias:

- Poseen unos recursos económicos limitados que impiden su acceso a servicios privados.
- Acceden por derivación del Equipo de Orientación Educativa de Infantil y Primaria de los centros escolares o a través del Centro Municipal de Servicios Sociales.
- En la mitad de los casos se trata de familias monoparentales.

Colaboramos con profesionales del ámbito educativo y de Servicios Sociales, que valoran la calidad de la atención prestada, y el enfoque de buenos tratos a la infancia subyacente.

El 63 % de los niños y niñas con los que intervenimos evolucionaron favorablemente.

“HEMOS APRENDIDO A VER LA VIDA A TRAVÉS DE LOS OJOS DE NUESTRO HIJO”

Nuestro hijo tiene rasgos de hiperactividad o TDAH. En Aldeas nos aportan muchas herramientas para tratarle en los momentos de especial dificultad para él.

Durante estos meses, en casa hemos mejorado muchísimo. Aunque su estado de inquietud psicomotriz continúa, en general está más tranquilo. Ahora puede estar más tiempo atento, por ejemplo, a un cuento, una película o un tema que a él le interese. Hemos logrado que pueda subir en coche, que se tome la medicación cuando está enfermo, que no se muestre tan agresivo...

Además, ha comenzado a aceptar el contacto físico y a permanecer en contacto de una forma relajada y tranquila. Ahora puede compartir juegos y actividades con su hermano sin entrar inmediatamente en conflicto. Y sus “rabietsas” son menos frecuentes y menos intensas y duraderas.

Nos han enseñado a tener mucha más paciencia de la que teníamos y a entenderlo como niño. Hemos aprendido a ver la vida a través de los ojos de nuestro hijo en lugar de seguir haciéndolo desde los ojos del mundo adulto. Y ahora lo entendemos mejor desde el corazón que desde la razón.

Madre y padre de un niño de 5 años. Programa de Asesoramiento Familiar en Problemas de Conducta.

Igualdad de oportunidades en la primera infancia



Centro de Educación Infantil

En el Centro de Educación Infantil de Villamayor de Gállego proporcionamos atención educativa y asistencial a niños y niñas de 0 a 3 años en un entorno afectuoso e integrador, y apoyamos a sus familias, priorizando el acceso de aquellas que están en situación de vulnerabilidad.

Es un espacio para el encuentro de niños, niñas y sus familias, en el que crecemos con la participación de estas, con sus aportaciones y su conocimiento, desarrollando un vínculo de confianza que favorece el bienestar del niño o la niña.

Así, durante 2022 trabajamos con ellas diferentes temáticas:

- Taller *Cómo hablar a tus hijos e hijas para que te escuchen y cómo escuchar para que te hablen.*
- Proyecto Presafalín, con la Fundación Gasol, para prevenir la obesidad en la primera infancia.
- Actividades dentro del aula con sus hijos e hijas, estrechando los vínculos y creando comunidad.

Además de trabajar el currículo de 0-3 años especificado por el Gobierno de Aragón, trabajamos de forma trasversal otras áreas:

- Protección infantil.
- Participación infantil.
- Objetivos de Desarrollo Sostenible.
- Educación ambiental.
- Educación afectivo-sexual.

Disponemos de un Comité y contamos con una Política de Protección Infantil, que es palpable en todas y cada una de las acciones llevadas a cabo, tanto con los niños y las niñas, como con sus familias.

De acuerdo con la nueva ley de educación, todo el equipo del Centro de Educación Infantil ha recibido formación en igualdad de género en edades tempranas y en gestión emocional desde la vulnerabilidad.



Terapias ecuestres y educación ambiental



Huerto Granja Malvaseda

El Espacio Malvaseda es un programa ubicado en la Aldea Infantil SOS de Zaragoza, cuyo objetivo es brindar una respuesta socioeducativa y terapéutica a niños, niñas y jóvenes de manera que se favorezca su desarrollo integral. Realizamos terapias ecuestres y actividades de educación ambiental en un entorno natural.



En 2022 equiparamos las cifras de asistencia al programa a las de antes de la pandemia:

- 72 niños en atención terapéutica con sesiones semanales.
- 666 niños en actividades de educación ambiental.
- 64 familias participantes.

Además, hemos certificado el Espacio Malvaseda como Centro Sanitario.

“Desde que mi hijo empezó la terapia con caballos ha evolucionado mucho, ha aprendido innumerables cosas nuevas y lo noto más tranquilo y con menos rabietas.

Además, las instalaciones son muy bonitas y las profesionales me ayudan cuando tengo dudas sobre mi hijo. Poder intercambiar impresiones y experiencias cada semana con una profesional me aporta seguridad.

Beneficiarnos de este programa es una gran oportunidad y estoy muy agradecida”.

Sandra, madre de un niño con Trastorno del Espectro Autista (TEA).



Promovemos un desarrollo afectivo-sexual sano

Mediante nuestro **Programa de Educación Afectivo-Sexual** promovemos un desarrollo sano de la afectividad y la sexualidad, que en la primera infancia está asociado a las emociones, y es clave para el crecimiento integral de los niños y niñas.

¿Cómo lo hacemos? Desarrollamos estrategias que conectan con los intereses y necesidades de cada momento evolutivo.

En 2022, trabajamos la igualdad de género, Objetivo de Desarrollo Sostenible número 5 de la Agenda 2030, mediante diferentes actividades y líneas de acción:

- Abordaje desde lo cotidiano y de forma individual para dar respuesta a las necesidades y problemáticas que presentan los niños, niñas y adolescentes.
- Asistencia a consultas médicas: atención primaria, matrona, ginecología, etc.
- Promoción del lenguaje inclusivo.
- Concurso de "Igualdad de Género" con motivo del Día Internacional de la Mujer.
- Sensibilización y concienciación durante la celebración del Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia y el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, entre otros momentos del año.
- Coordinación con recursos externos, como la asociación Somos LGTBI y la Zona de Salud Joven.







Facebook Aldeas infantiles SOS de España



Twitter @aldeasEspana



Instagram aldeasinfantiles_es



www.youtube.com/user/AldeasInfantiles

aldeasinfantiles.es



¡Gracias!



Aldeas Infantiles SOS impulsa el buen trato a la infancia a través de su Política de Protección Infantil. Nos implicamos en la promoción de una organización segura, condenando enérgicamente cualquier caso de desprotección infantil y dando una respuesta dentro de nuestro ámbito de actuación y esfera de influencia.